



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



Plazo máximo de entrega: 05 de junio.

En primer lugar lee detenidamente este artículo de periódico:

<<ENTREVISTA a  
Ismael Quintanilla.

“Esta pandemia nos confirma la importancia de la solidaridad”.

(El filósofo y psicólogo social valenciano acepta ofrecer sus opiniones sobre los cambios de valores que se pueden producir en nuestra sociedad tras la crisis del coronavirus.)

(Realiza la entrevista SALVADOR ENGUIX, en VALENCIA y se publica en el diario La Vanguardia el 13 de abril de 2020.)

El filósofo y psicólogo social Ismael Quintanilla es un profesor muy valorado en la Univesitat de València, tanto por sus investigaciones como por su capacidad



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



para reflexionar ante sus alumnos sobre el estado de salud de nuestra sociedad. En el año 2015 le entrevistamos por la publicación de su libro ¿Valores o valores económicos? ¿Qué necesitamos? (Pirámide) en el que abordaba la alteración de los valores de una civilización Occidental, en crisis desde hace décadas. Ahora, con la pandemia, La Vanguardia vuelve a visitarlo, para encontrar respuestas a los efectos que el coronavirus puede provocar en la manera de afrontar el futuro. Optimista por naturaleza, Ismael Quintanilla advierte que las personas deberán tomar nota del precio del egoísmo y de las ventajas de ser solidarios ¿Seremos una sociedad con mejores valores tras superar esta pandemia? No, a corto plazo la crisis no modificará cómo somos, no será un cambio radical. En la ciencia social todo es muy matizable



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



porque los valores sociales evolucionan de forma muy lenta y bajo la influencia de dimensiones múltiples. Sí es cierto que determinadas situaciones ambientales pueden dar lugar a la canalización de determinados tipos de valores. La crisis económica y financiera de 2008 canalizó sobre todo el egoísmo, se le santificó, era un valor en alza, porque ese valor formaba parte de nosotros. Ocurre que en determinados momentos históricos tenemos ya un esquema de valores interiorizado, y estas crisis lo que hacen es canalizarlos.

¿Y con la actual crisis?

En estos momentos, la pandemia ha canalizado más la solidaridad que el egoísmo, se ha aceptado estos días mejor la idea de los modelos colaborativos, la ayuda, porque la sociedad ha asumido que con una actitud egoísta no va a poder



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



frontar esta crisis y salir de ella. Se entiende que se debe mantener el contrato social a partir de la solidaridad; la gente está más interesada en el común inteligente y desprecia el interés propio inteligente. La prueba está en que muchos protestan porque hay personas que no siguen las normas.

Pero ahora toca valorar qué sucederá después. A eso me refería antes. A corto plazo volveremos a ser egoístas; es como el que dice que va a dejar de fumar, la mayoría no lo hará. Porque no se pueden cambiar los valores de un día para otro. Yo ya le digo que soy optimista, pero de cara al futuro, y no sé si podré ver ese cambio positivo hacia una sociedad más solidaria, que sucederá seguro. El problema es que ese cambio precisa tiempo. Mire, tras la I Guerra Mundial no aprendimos la lección, y tuvimos después la Guerra Civil española y



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



la II Guerra Mundial; pero después fuimos capaces de construir en Europa un espacio de paz nunca conocido en la historia. Los cambios de valores necesitan tiempo, mucho tiempo. Pero también observo que en estos momentos hay hechos que confirman detalles de muy poca sensibilidad social.

¿A qué se refiere?

Me refiero a los muertos. ¿Ha visto cómo se refieren a ellos? Se habla muy poco de ellos, son solo una cifra. Es una información que se ofrece desde las instituciones y desde los medios de comunicación de forma fría, sin pensar en esas miles de personas, en sus historias, y en sus familiares. Los abuelos y abuelas son número. Y se habla poco de ellos porque hay miedo.

¿Miedo?

Es lo que yo llamo la “colectivización del



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



miedo”. Queremos alejarnos del drama, y dejamos que ese drama quede acotado a los profesionales sanitarios, a los médicos y enfermeras. A ellos aplaudimos cada tarde desde el balcón de casa, en un ejercicio de solidaridad pero también de reconocimiento de nuestro miedo a la muerte, la misma que se ofrece en datos y números cada día de manera aséptica. Por cierto, unos médicos que no necesitan que se les considere héroes, porque ellos hacen su trabajo por vocación y convicción, ese es su mejor valor.

La historia nos enseña que en las crisis surgen las mayores contradicciones sociales. Y en esta crisis se ha vuelto a demostrar que hay cierta hipocresía social que desaparece cuando surge lo mejor del ser humano, que es la solidaridad, la colaboración, la ayuda al prójimo, que además son los principios de la cultura



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



mediterráneo. Mire la Biblia o la Torá y observará que los valores principales que configuran la convivencia de nuestras sociedades desde los inicios de la historia son el amar al prójimo y el de perdonar. También hay un debate entre si seremos tras esta crisis más individualistas o seremos capaces de conformar una sociedad más fuerte.

Mire, lo social ahora no tiene peso. Hace años, la que fuera primera ministra británica, Margaret Thatcher, dijo una frase que resumía una forma de pensar que se ha impuesto en nuestras sociedades desde hace décadas: “la sociedad no existe, sólo individuos”. Era un poco el discurso de que la familia ya no existe, que sólo existe la persona, que te debes buscar la vida y alimentarte por tu cuenta. Era la manera de pensar que habían alimentado las teorías de Adam Smith. El neoliberalismo



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



es una reconstrucción orientada a primar el ejercicio individual por encima de cualquier otro, pero lo contradictorio de estas teorías es que el individuo no es nadie sin los demás.

Y para salvar esta crisis se imponen políticas keynesianas, que es justo lo contrario de lo que propugna el neoliberalismo. Porque para superar la pandemia y no caer en el abismo hemos tenido que cambiar esas ideas neoliberales que ya habían asumido todos los actores sociales. Pero me temo que cuando pase la crisis volveremos a estar durante un tiempo abrazados a ese individualismo atroz que tanto nos perjudica. Sería preciso que tras el coronavirus se activara una fuerte corriente de carácter intelectual que arramblara con todo, que pusiera en valor los sistemas de protección social y, ya que lo ha citado, de corte keynesiano.



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



Muchos se preguntan si los valores que se consoliden tras esta crisis podrán cimentar un futuro de progreso para la sociedad. Vamos a ver, yo juzgo el egoísmo al que me refiero en lo que ha supuesto para bien y para mal, porque durante un tiempo ese modelo nos ha traído progreso, esto es indudable. Pero en paralelo, ha supuesto la destrucción del planeta. Yo, que viví la posguerra, no puedo cuestionar que ahora vivo mejor, pero el precio ha sido muy alto. Ahora soy de los que estoy en contra de

castigar más nuestro ecosistema, pero eso no lo pensaba hace muchos años. Creo que al final, en este camino de cara al futuro, saldrá algo bueno, pero las turbulencias que deberemos vivir serán muy duras. Los cambios, ya le he dicho, son lentos, pero ahora la gente comprende la importancia de comer sano, de tener buena salud, de



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



proteger nuestro entorno natural; para avanzar habrá que renunciar al egoísmo y tomar conciencia de que sólo las sociedades colaborativas tendrán futuro. No son pocos los que observan que esta crisis en la que se ha autorizado vigilar a los ciudadanos a través de sus teléfonos móviles puede facilitar aquella vieja distopía de George Orwell y del “Gran hermano”.

Por supuesto, ese es un riesgo. Es una tentación muy fuerte la del control ambiental y de los ciudadanos, por parte de los estados; ya lo estamos viendo en algunos países de Asia. Y ese planteamiento posibilita la consolidación de sistemas autoritarios. Habrá que ver hasta qué punto estamos dispuestos a ello, a que a cambio de tener una mejor salud cedamos el control de nuestras vidas a ese “Gran hermano”. Es también la distopía de



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



“Un mundo feliz” de Aldous Huxley, que escribió en 1932. La de consumir de una manera determinada, pensar poco y tener controladas las emociones, que son más fáciles de controlar y manipular que la razón. Esa distopía ofrece una clara lectura sobre cómo pueden ser nuestros valores, pero yo soy optimista, creo que el futuro será mejor que estos escenarios que comentamos.

Todo cambio de valores implica también cambios en la ética social.

Estamos flojos de ética, porque estamos flojos de filosofía. Estamos en una sociedad que prima la tecnología sobre la ciencia; en el primer caso, la tecnología implica procesos y protocolos, pero la ciencia obliga siempre a que haya una reflexión filosófica que ahora no se hace o se hace poco. Sobre este tema he participado mucho con Adela Cortina en debates, y



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



hemos concluido siempre el papel fundamental de pensar para reforzar nuestra ética que está presente en todos nuestros actos en la vida, desde el consumo hasta la manera de compartir recursos. Pero hasta en los sistema educativos hemos visto como desaparecía la asignatura de filosofía; se prima el adquirir habilidades en línea con el pragmatismo radical y no se quiere que la gente aprenda a pensar, a que tenga una visión crítica de su existencia.

¿Cómo se lleva lo de reflexionar confinado? Pues mire, mucha gente ha descubierto el papel que tenía su casa como representación de un hogar. Obviamente unas paredes no son necesariamente un hogar, el hogar está formado por personas, nos ofrece una dimensión del ocio, nos otorga seguridad, es el lugar de la gastronomía, es nuestro espacio de



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



descanso, y esto es extrapolable a la sociedad. Nosotros estamos en València, y València también es nuestro hogar. Esta crisis representa un paso adelante en redescubrir nuestros hogares y sería interesante que nos ayude a evolucionar hacia un mundo mejor.>>

A continuación haz lo siguiente:

1. Confecciona un esquema con las principales ideas que sostiene este filósofo y psicólogo en la entrevista
2. Realiza un resumen de la noticia en aproximadamente diez líneas.
3. Explica con qué cosas estás de acuerdo y cuáles no de las que expone este experto.
4. Haz una redacción sobre qué valores crees que habrá después de que la humanidad supere esta pandemia y sobre si seremos o no mejores entonces.



Gobierno de Canarias,  
Consejería de Educación,  
Universidades, Cultura y Deportes

**IES CAIRASCO DE FIGUEROA**

**MATERIA: FILOSOFÍA 4º**  
**DEPARTAMENTO: FILOSOFÍA**  
**PROFESORADO QUE LA IMPARTE:**  
**Sinda Padrón**  
sindafilosofia@gmail.com



5. Resalta y explica aquella frase, comentario, respuesta, pregunta ... que más te haya llamado la atención.



**¡LO LOGRAREMOS!**